МБУК СЕВЕРОМОРСКАЯ ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА ЦЕНТРАЛЬНАЯ ГОРОДСКАЯ БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ ЛЕОНИДА КРЕЙНА

Информационно-библиографический отдел



Памятные даты и события ЗАТО г. Североморск и Северного флота

2019

Североморск

2018

МБУК Североморская централизованная библиотечная система Центральная городская библиотека имени Леонида Крейна Информационно-библиографический отдел

Памятные даты ЗАТО г. Североморск и Северного флота на 2019 год

Североморск 2018

ББК 63.3(2Рос-4Мур)кр П15

Составитель и компьютерный набор: Н. Белякова

Редактор: Ю. Солнцева

Консультант: И. Абрамова – заведующая научно-методическим

сектором МБУК Североморский музейно-выставочный

комплекс

Памятные даты ЗАТО г. Североморск и Северного флота на 2019 год / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Н. Белякова]. – Североморск : [б. и.], 2018. – 29 с.

ББК 63.3(2Рос-4Мур)кр

©МБУК СЦБС, 2018

От составителя

Очередной выпуск Календаря посвящен памятным датам ЗАТО г. Североморск и Северного флота на 2019 год.

Издание составлено на основе фонда Североморской Центральной городской библиотеки имени Леонида Крейна.

Даты расположены в прямой хронологической последовательности независимо от темы. Все даты сопровождаются краткой информацией и ссылками на источники. Даты с неустановленным месяцем приведены в начале перечня дат, с неустановленным числом — в начале месяца. Даты до 1 февраля 1918 года приводятся по новому календарному стилю.

Пособие снабжено вспомогательными указателями: алфавитным указателем персоналий (дни рождения) и алфавитным указателем учреждений, предприятий, организаций, а также алфавитным указателем памятников, мемориальных досок и скульптур.

Календарь адресован библиотекарям, работникам культурнопросветительных учреждений, преподавателям, журналистам, а также всем интересующимся историей нашего края.

Электронная версия издания выставляется на сайте Централизованной библиотечной системы: http://www.sevcbs.ru/.

Составителями была проведена кропотливая работа по уточнению фактографического материала, однако не исключены отдельные неточности. Будем благодарны за предложения и замечания, которые помогут нам в дальнейшей работе.

Замечания и предложения направляйте по адресу: г. Североморск, ул. Кирова, д.2. Центральная городская библиотека имени Леонида Крейна Информационно-библиографический отдел, тел 4-53-92 Электронный адрес: ibo-cgbc@yandex.ru.

Памятные даты г. Североморска и Северного флота на 2019 год

Даты с неустановленным месяцем

85 лет назад (1934)

создан оркестр штаба Северного флота.

Стадник В. ...И медные трубы : к 70-летию оркестровой службы Северного флота / В. Стадник // На страже Заполярья. – 2004. – 11 февр. – С. 3.

80 лет назад (1939)

создана служба радиационной, химической и биологической (РХБЗ) защиты Северного флота.

Михайлюк С. Год коренного перелома / С. Михайлюк // На страже Заполярья. – 2017. – 10 нояб. - С. 1, 3.

80 лет назад (1939)

построены первые два кирпичных дома (№ 10 и № 11), которые положили начало нынешней улице Сафонова.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. — [Североморск], 2009. — С. [6].

Паламарчук И. Каменные юбиляры / И. Паламарчук // Севером. вести. – 2014. – 7 февр. – С. 7.

70 лет назад (1949)

открылась первая поликлиника в поселке Ваенга.

Без нее никуда / по информации архивного отдела администрации ЗАТО Североморск ; подгот. Е. Якунина // Севером. вести. — 2011. — 21 янв. — С. 4.

65 лет назад (1954)

основана школа № 8 в Североморске-3. Первый директор – В. Я. Шестакова.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. – [Североморск], 2009. – С. [13].

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение средняя общеобразовательная школа № 8 [Электронный ресурс] : [сайт]. — Режим доступа: http://www.school8sever3.ru (20.01.2018).

65 лет назад (1954)

построено здание детского сада № 12.

Основные сведения [Электронный ресурс] // Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад N^{o} 12 г. Североморска Мурманской области : [сайт]. — Режим доступа: http://demckuŭcad12.pd/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizacii/osnovnye-svedeniya (22.01.2018).

60 лет назад (1959)

открыта школа №10. Первый директор – Р. Е. Юхненко.

Средняя общеобразовательная школа № 10 // Золотая Книга Мурманской области / [вед. ред. С. А. Егорова]. — Мурманск, 2008. — С.189.

55 лет назад (1964)

начато строительство средней школы № 11.

История [Электронный ресурс] // Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение средняя общеобразовательная школа № 11 г. Североморска : [сайт]. — Режим доступа: http://www.my11school.narod.ru/history.html (19.01.2018).

55 лет назад (1964)

открылась североморская муниципальная общеобразовательная школа-интернат оздоровительного профиля. Первый директор — Данилин Н. Е. В 2014 году преобразована в государственное областное бюджетное общеобразовательное учреждение Мурманской области кадетский корпус «Североморский кадетский корпус».

Василенко К. Полувековой юбилей школы-интерната / К. Василенко // РИО-Североморск. — 2014. — 27 февр. — С. 3.

Основные сведения [Электронный ресурс] // ГОБОУ МО КК «Североморский кадетский корпус»

: [caйm]. — Режим доступа: http://кадет51.pф/about/svedeniya-ob-uchrezhdenii (22.01.2018).

50 лет назад (1969)

на улице Комсомольской открыт роддом. Первая заведующая – О. А. Кошанская.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. — [Североморск], 2009. — С. [19].

50 лет назад (1969)

открылась Щукозерская сельская библиотека. Первая заведующая – К. П. Данилова.

Щукозерская сельская библиотека // МУ Североморская ЦБС / МУ Севером. централиз. библ. Система ; [сост. Н. Шавшина]. — Североморск, 2006. — С. 20.

Щукозерская сельская библиотека [Электронный ресурс] // Североморская централизованная библиотечная система: [сайт]. — Режим доступа: http://sevcbs.ru/main/o-nas/biblioteki/selskie-biblioteki/shhukozerskaya-selskaya-biblioteka (26.01.2018).

45 лет назад (1974)

открылась Североморская сельская библиотека № 3 в п. Североморск - 3.

Североморская сельская библиотека NP = 3 // МУ Североморская ЦБС / МУ Севером. централиз. библ. система; [сост. Н. Шавшина]. — Североморск, 2006. — С. 19.

Североморская сельская библиотека N_{\odot} 3 [Электронный ресурс] // Североморская централизованная библиотечная система : [сайт]. — Режим доступа: http://sevcbs.ru/main/o-nas/biblioteki/selskie-biblioteki/severomorskaya-selskaya-biblioteka-3/ (26.01.2018).

45 лет назад (1974)

установлена памятная доска **Ивану Александровичу Колышкину** (1902-1970), первому из подводников в годы Великой Отечественной войны получившему звание Героя Советского Союза, на стене дома № 5 по улице Колышкина.

Мемориальные доски Североморска: библиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск: [б.и.], 2016. -119 с.: ил. — С.52-54.

45 лет назад (1974)

установлена памятная доска Герою Советского Союза морскому летчику **Петру Георгиевичу Сгибневу** (1920-1943) на стене дома № 2 по улице Сгибнева.

Мемориальные доски Североморска: библиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск: [б.и.], 2016. -119 с.: ил. — С.95-97.

40 лет назад (1979)

установлена памятная доска Герою Советского Союза **Ивану Михайловичу Сивко** (1921-1941) на стене дома № 5 по улице Сивко.

Мемориальные доски Североморска: библиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 4-е изд., перераб. и доп. — Североморск: [б.и.], 2016. -119 с.: ил. — С. 98-100.

35 лет назад (1984)

открылась Североморская городская библиотека № 4 на ул. Кортик.

Североморская городская библиотека № 4 // МУ Североморская ЦБС / МУ Севером. централиз. библ. Система ; [сост. Н. Шавшина]. — Североморск, 2006. — С. 13.

Североморская городская библиотека N 4 [Электронный ресурс] // Североморская централизованная библиотечная система : [сайт]. — Режим доступа: http://sevcbs.ru/main/o-nas/biblioteki/gorodskie-biblioteki/severomorskaya-gorodskaya-biblioteka-4/ (26.01.2018).

30 лет назад (1989)

открылась средняя общеобразовательная школа № 15 с углубленным изучением английского языка. В настоящее время — МБОУ «Гимназия № 1». Первый директор — 3. В. Острикова.

Зверинцева Л. «Мы не хотим быть средними» / Л. Зверинцева // Золотая Книга Мурманской области / [вед. ред. С. А. Егорова]. — Мурманск, 2008. — С. 193.

Основные сведения [Электронный ресурс] // Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Гимназия N = 1»: [caŭm]. — Режим доступа: https://gimnazium1.murm.eduru.ru/struktura_1 (26.01.2018).

25 лет назад (1994)

открылись магазины торговой сети «ПАН».

Паламарчук И. Старый новый «Пан» / И. Паламарчук // Севером. вести. — 2013. — 29 нояб. — С. 7.

15 лет назад (2004)

вышел первый номер газеты «Депутатский вестник».

Панюшкин А. У депутатов — своя газета / А. Панюшкин // Севером. вести. — 2004. — 20 февр. — С. 2.

ЯНВАРЬ

18 января (1959)

60 лет со дня рождения **Петра Ивановича Абарина** - художника, скульптора-дизайнера.

Петр Иванович Абарин // Кольская энциклопедия / науч.-изд. совет: Евдокимов Ю. А. [и др. ; авт. фот.: Г. Александров и др.]. — Санкт-Петербург ; Апатиты, 2008. — [Т.] 1:A-A. — С. 196.

Художники нашего города: Петр и Светлана Абарины // Ваенга: лит.-худож. альманах / Ассоц. творч. союзов Североморска; сост. А. Козлов. — Североморск, 2006. — С. 253.

21 января (1929)

90 лет со дня рождения В**ладимира Александровича Бородина** (1929 – 2002) - писателя, журналиста.

Бородин Владимир Александрович // Писатели флотской столицы : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка имени Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 3-е изд., перераб. и доп. — Североморск, 2016. — С. 17-20.

23 января (1924)

95 лет со дня рождения **Татьяны Яковлевны Генис** (1924—2005) - врача, почетного гражданина г. Североморска.

Генис Татьяна Яковлевна (1924—2005) // Почетные граждане Североморска: биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Т. Червоненко [и др.]].— 6-е изд., перераб. и доп.— Североморск: [б. и.], 2016.— С. 21-23.

20 лет назад 28 января (1999)

поднят Андреевский флаг на большом противолодочном корабле «Адмирал Чабаненко».

Воробьёва О. Под счастливой звездой адмирала / О. Воробьёва // Севером. вести. — 2014. — 7 февр. — С. 4.

ФЕВРАЛЬ

60 лет назад 1 февраля (1959)

вышел первый номер альманаха «Полярное сияние» – издания литературного объединения Северного флота.

Свети, «Полярное сияние»! : к 60-летию

литобъединения Северного флота «Полярное сияние» : дайджест / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. О. Авраменко, Н. Белякова; ред. Ю. Солнцева]. — 2-е изд., доп. — Североморск: [б. и.], 2017. — 39 с.

30 лет назад 2 февраля (1989)

открылось дошкольное образовательное учреждение детский сад № 11 «Родничок».

Историческая справка [Электронный ресурс] // Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад № 11 общеразвивающего вида с приоритетным осуществлением деятельности по познавательно-речевому развитию воспитанников : [сайт]. — Режим доступа: http://mbdou11.dsedu.ru/index.php/istoricheskaya-spravka (27.01.2018).

7 февраля (1909)

110 лет со дня рождения Александра Андреевича Коваленко (1909-1984) — морского летчика истребительной авиации, Героя Советского Союза. Бюст Героя установлен на территории Музея авиации Северного флота в п. Сафоново.

Коваленко Александр Андреевич // Они сражались в Заполярье : Герои Советского Союза, 1939-1945 : боевые биогр. / В. В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2007. — С. 116-117.

Коваленко Александр Андреевич // Знаменитые люди Северного флота: деятели ВМФ, Герои, конструкторы, исследователи Арктики, ученые, педагоги, литераторы, работники культуры: [биогр. слов.] / В. М. Йолтуховский. — Санкт-Петербург, 2008. — С. 174.

MAPT

4 марта (1954)

65 лет со дня рождения **Тимура Автандиловича Апакидзе** (1954—2001) - летчика, Героя России (1995).

Столярова Н. Живая память / Н. Столярова // Севером. вести. — 2014. — 7 марта. — С. 3.

9 марта (1934)

85 лет со дня рождения **Юрия Алексеевича Гагарина** (1934-1968) - летчика-космонавта. Офицерскую службу Ю. А. Гагарин начинал в истребительном авиационном полку

Северного флота в поселке Луостари Мурманской области.

Гагарин Юрий Алексеевич // Советские и российские космонавты XX век: справочник / авт.-сост.: И. А. Маринин, С. X. Шамсутдинов, А. В. Глушко; под общ. ред. летчика-космонавта России Ю. М. Батурина. — Москва, 2001. — С 56-58.

Гагарин Юрий Алексеевич // Они служили в Заполярье : Герои Советского Союза, Герои России, 1949-2008 : [биогр.] / В.В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2009. — С. 30-31.

15 лет назад 10 марта (2004)

после реконструкции введено в строй новое здание на ул. Колышкина д. 18, в котором разместилась женская консультация.

Краткая историческая справка по ГОБУЗ "ЦРБ ЗАТО г. Североморск" [Электронный ресурс] // Государственное областное бюджетное учреждение здравоохранения «Центральная районная больница ЗАТО г. Североморск» : [сайт]. — Режим доступа: http://upfceeepomopck.pd/ob-uchrezhdenii/istoricheskaya-spravka (27.01.2018).

65 лет назад 24 марта (1954)

выпущена первая продукция завода железобетонных изделий № 206. В 1979г. завод был преобразован в 75 комбинат железобетонных изделий. Первый начальник завода инженер-полковник Б. Я. Сенюта.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. — [Североморск], 2009. — С. [13].

85 лет назад 27 марта (1934)

на основании приказа командующего Северной военной флотилией сформирован военный трибунал СВФ, переименованный впоследствии в военный трибунал Северного флота, а затем - в Северный флотский военный суд.

Хомяков А. На защите прав и интересов / А. Хомяков // Севером. вести. — 2014. — 21 марта. — С. б.

28 марта (1919)

100 лет со дня рождения **Василия Поликарповича Стрельникова** (1919-1993) — морского летчика истребительной авиации Северного флота, Героя Советского Союза. Бюст Героя установлен на территории Музея авиации

Северного флота в п. Сафоново.

Стрельников Василий Поликарпович // Они сражались в Заполярье : Герои Советского Союза, 1939-1945 : боевые биогр. / В. В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2007. — С. 232.

Стрельников Василий Поликарпович // Знаменитые люди Северного флота : деятели ВМФ, Герои, конструкторы, исследователи Арктики, ученые, педагоги, литераторы, работники культуры : [биогр. слов.] / В. М. Йолтуховский. — Санкт-Петербург, 2008. — С. 364-365.

АПРЕЛЬ

60 лет назад 1 апреля (1959) учреждена Книга почета Северного флота.

Памятные даты Северного флота // Северный флот на страже морских рубежей России / под общ. ред. вицеадмирала Н. М. Максимова. – [Санкт-Петербург], 2008. – С. 352.

25 лет назад 1 апреля (1994) образовано Управление социальной защиты населения администрации ЗАТО г. Североморск. С 2009 года государственное областное казенное учреждение «Североморский межрайонный центр социальной поддержки населения».

Кладько Л. Мудрая защита / Л. Кладько // Севером. вести. – 2004. – 23 апр. – С. 3.

7 апреля (1919) **100 лет** со дня рождения **Георгия Дмитриевича Курбатова** (1919-1991) — катерника Северного флота, Героя Советского Союза.

Курбатов Георгий Дмитриевич // Герои Советского Союза: крат. биогр. слов.: [в 2 т.] / Ин-т воен. истории, Центр. архив; [авт. коллектив: А. А. Бабаков и др.]; редкол.: И. Н. Шкадов [и др.]. — Москва, 1987. — Т. 1: Абаев - Любичев. — С. 824.

Курбатов Георгий Дмитриевич // Знаменитые люди Северного флота: деятели ВМФ, Герои, конструкторы, исследователи Арктики, ученые, педагоги, литераторы, работники культуры: [биогр. словарь] / В. М. Йолтуховский. — Санкт-Петербург, 2008. — С. 364-365.

30 лет назад 7 апреля (1989)

в Норвежском море затонула атомная подводная лодка Северного флота «К-278» «Комсомолец». Погибло 42 человека.

Морские памятные даты // Мор. сб. – 2014. – № 1. – С. 11.

10 апреля (1924)

95 лет со дня рождения **Алексея Петровича Удовиченко** (1924—1990) - строителя, почетного гражданина г. Североморска.

Удовиченко Алексей Петрович // Почетные граждане Североморска : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 6-е изд., перераб. и доп. — Североморск : [б. и.], 2016. — С. 16-17.

13 апреля (1904)

115 лет со дня рождения писателя **Александра Алексеевича Жарова** (1904 – 1984). В годы Великой Отечественной войны как военный корреспондент приезжал в Заполярье.

Друг нашей матросской юности // Писатели на флоте в годы Великой Отечественной войны / П. Мусьяков. – Москва, 1977. – С. 189-201.

Жаров Александр Алексеевич // Писатели флотской столицы: биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка имени Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 3-е изд., перераб. и доп. — Североморск, 2016. — С. 43 - 46.

80 лет назад 15 апреля – 5 мая (1939)

подводные лодки «Щ-402», «Щ-403», «Щ-404», «Д-2» совершили первый длительный и дальний арктический поход и участвовали в обеспечении радиосвязью беспосадочного перелета из СССР в Северную Америку, предпринятого летчиком В. К. Коккинаки на самолете «Москва».

Памятные даты Северного флота // Северный флот на страже морских рубежей России / под общ. ред. вицеадмирала Н. М. Максимова. — [Санкт-Петербург], 2008. — С. 339.

25 лет назад

поднят флаг ВМФ на эсминце проекта 956 «Адмирал Ушаков».

17 апреля (1994)

Воробьева О. «Адмирал Ушаков» : 20 лет в строю / О. Воробьева // Севером. вести. — 2014. — 30 мая. — С. 7.

25 лет назад 23 апреля (1994)

подписан договор между коммуной Сер-Варангер и Североморском, положивший начало международному сотрудничеству.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. – [Североморск], 2009. – С. [25].

23 апреля (1904)

115 лет со дня рождения **Александра Алексеевича Кузнецова** (1904-1966) — генерал-майора авиации, Героя Советского Союза. В 1939 — 1942 гг. - командующий ВВС Северного флота.

Кузнецов Александр Алексеевич // Герои Советского Союза: крат. биогр. слов.: [в 2 т.] / Ин-т воен. истории, Центр. архив; [авт. коллектив: А. А. Бабаков и др.]; редкол.: И. Н. Шкадов [и др.]. — Москва, 1987. — Т. 1: Абаев - Любичев — С. 797.

Кузнецов Александр Алексеевич // Они сражались в Заполярье: Герои Советского Союза, 1939-1945: боевые биогр. / В. В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2007. — С. 134-135.

24 апреля (1924)

95 лет со дня рождения **Марка Владимировича Кабакова** (1924-2016) - поэта, служившего на Северном флоте.

Кабаков Марк Владимирович // Писатели флотской столицы: биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка имени Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 3-е изд., перераб. и доп. — Североморск, 2016. — С.62-65.

50 лет назад 30 апреля (1969)

создано Североморское радио. Первый редактор — В. И. Илюхина.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. – [Североморск], 2009. – С. [19].

Кузьмина И. На одной волне / И. Кузьмина // Севером. вести. — 2015. — 8 мая. — С. 5.

МАЙ

40 лет назад (1979) образован детский образцовый хореографический ансамбль «Мастерок». Первый руководитель - Дюжикова В. Н.

Захарова Е. Танцующее детство / Е. Захарова // Севером. вести. — 2014. — 8 мая. — С. 22.

65 лет назад

на улице Сафонова открыт Дом офицеров флота.

1 мая (1954)

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. — [Североморск], 2009. — С. [13].

9 мая (1944) **75 лет** со дня гибели юнги Северного флота **Саши Ковалева** (04.01.1927-1944).

Кислицын Ю. Саша Ковалев / Ю. Кислицын // Не просто имя — биография страны / [сост. Л.Ф. Жданова, Г.Ф. Клочкова]. — Мурманск, 1989. — Кн.2. — С. 140 - 150.

Паламарчук И. Цветы для юнги / И. Паламарчук // Севером. вести. – 2014. – 16 мая. – С. б.

45 лет назад 12 мая (1974) открыты ясли-сад № 49. Первая заведующая — Н. Ф. Глобенко. С 2003 года — детский сад комбинированного вида.

Детский сад № 49 комбинированного вида «Сказка» // Золотая Книга Мурманской области / [вед. ред. С. А. Егорова]. — Мурманск, 2008. — С. 186.

Основные сведения [Электронный ресурс] // Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад № 49 комбинированного вида управления образования администрации 3ATO г. Североморск : [сайт]. — Режим доступа : http://demcad49.pф (22.01.2018).

15 лет назад 14 мая (2004) открылся магазин «Грация» (ул. Северная Застава,5).

Медовская А. Станем грациознее / А. Медовская, С. Авраменко, Н. Савиных // РИО-Североморск. — 2004. — 20 мая. — С. 2.

80 лет назад 18 мая создано техническое управление Северного флота.

Яковлев А. В кругу коллег и друзей / А. Яковлев // На

(1939)

страже Заполярья. – 2009. – 3 июня. – С. 4, 5.

июнь

55 лет назад 1 июня штаб Северного флота разместился в новом здании.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. — [Североморск], 2009. — С. [17].

6 июня (1929)

(1964)

90 лет со дня рождения (1929 — 2002) писателя **Виктора Викторовича Конецкого.**

Конецкий Виктор Викторович // Писатели флотской столицы : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 3-е изд., перераб. и доп. — Североморск, 2016. — С. 80-86.

15 лет назад 10 июня (2004) установлен крест на месте строительства храма святого апостола Андрея Первозванного.

Кладько Л. Храмов много не бывает / Л. Кладько // Севером. вести. – 2004. – 11 июня. – С. 3.

22 июня (1909) 110 лет со дня рождения Евгения Николаевича Преображенского (1909-1963) — морского летчика бомбардировочной авиации Северного флота, Героя Советского Союза. С апреля 1943 г. — начальник штаба ВВС Северного флота. Участник Петсамо-Киркенесской операции. Именем Преображенского названа улица в пос. Сафоново.

Евгений Николаевич Преображенский // Герои Советского Союза: крат. биогр. слов.: [в 2 т.] / Ин-т воен. истории, Центр. архив; [авт. коллектив: А. А. Бабаков и др.]; редкол.: И. Н. Шкадов [и др.]. — Москва, 1987. — Т. 2: Любов - Ящук. — С. 317.

Евгений Николаевич Преображенский // Они сражались в Заполярье : Герои Советского Союза, 1939-1945 : боевые биогр. / В. В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2007. — С. 204-205.

75 лет назад

в Полярном открыт памятник героям-подводникам Северного

22 июня (1944) флота. Автор - скульптор Лев Кербель.

ЗАТО Александровск // Свод памятников Мурманской области / Ком. по культуре и искусству Мурм. обл., Мурм. обл. центр по сохранению ист.-культур. наследия Мурм. обл. - [2-е изд., испр. и доп.]. - Мурманск : Милори, 2012. - 60 с. : ил., карты.

июль

15 лет назад (2004) открытие торгового центра «Сюзанна» на ул. Северная Застава.

Кузьмина И. Всё по-взрослому / И. Кузьмина // Севером. вести. — 2004. — 9 июля. — С. 2.

14 июля (1949) 70 лет со дня рождения **Валентины Николаевны Дюжиковой**, почетного гражданина г. Североморска, заслуженного работника культуры РФ, создателя ансамбля «Мастерок» Дома детского творчества детей и юношества (ныне - Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования Североморский Дом детского творчества им. Саши Ковалева).

Дюжикова Валентина Николаевна // Почетные граждане Североморска : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — С. 70-74.

65 лет назад 15 июля (1954) Указом Президиума Верховного Совета РСФСР № 745/3 населенный пункт Губа Грязная был переименован в поселок Сафоново.

Паламарчук И. 60 лет на крыле / И. Паламарчук // Севером. вести. — 2014. — 11 июля. — С. 4.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. — [Североморск], 2009. — С. [13].

21 июля (1969) **50 лет** со дня рождения североморского поэта **Владислава Пенькова.**

Пеньков Владислав Александрович // Писатели

флотской столицы : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка имени Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Т. Червоненко [и др.]] . — 3-е изд., перераб. и доп. — Североморск, 2016. - С. 146-149.

28 июля (1919)

100 лет со дня рождения **Бориса Тимофеевича Павлова** (1919-2002) — катерника Северного флота, Героя Советского Союза. На Северном флоте служил с 1942 года.

Павлов Борис Тимофеевич // Герои Советского Союза: крат. биогр. слов.: [в 2 т.] / Ин-т воен. истории, Центр. архив; [авт. коллектив: А. А. Бабаков и др.]; редкол.: И. Н. Шкадов [и др.]. – Москва, 1987. – Т. 2: Любов - Яшук. – С. 218.

Павлов Борис Тимофеевич // Они сражались в Заполярье : Герои Советского Союза, 1939-1945 : боевые биогр. / В. В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2007. — С. 183.

АВГУСТ

5 лет назад (2014)

открытие храма Святого славного пророка Божия Илии в пос. Сафоново.

Микитенко И. Ближе к Богу / И. Микитенко // Севером. вести. — 2014. — 8 авг. — С. 15.

2 августа (1924)

95 лет со дня рождения **Анатолия Алексеевича Шашкова** (1924) - создателя Генерального плана г. Североморска, члена правления Мурманской организации Союза архитекторов СССР, почетного гражданина г. Североморска.

Шашков Анатолий Алексеевич // Почетные граждане Североморска: биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 6-е изд., перераб. и доп. — Североморск: [б.и.], 2016. — С. 13-15.

35 лет назад 10 августа (1984)

установлена памятная доска генерал-лейтенанту-инженеру **Борису Степановичу Фулику** (1918-1977) на стене дома № 1 по улице Фулика.

Мемориальные доски Североморска : библиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка

им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки ; ред. Ю. Солнцева]. — 3-е изд., перераб. и доп. - Североморск, 2016. - С. 106-108.

25 лет назад 13 августа (1994)

произошло всплытие на Северном полюсе подводных лодок «К-18» и «Б-414». Впервые на Северном полюсе поднят флаг Российской Федерации и Андреевский Военно-морской флаг.

Памятные даты Северного флота // Северный флот на страже морских рубежей России / под общ. ред. вицеадмирала Н. М. Максимова. – [Санкт-Петербург], 2008. – С. 358.

45 лет назад 21 августа (1974)

начал работу североморский комбинат бытового обслуживания. Первый директор – В. П. Лабусова.

Летопись города Североморска / Управление культуры и международных связей администрации ЗАТО г. Североморск, Музей истории города и флота. – [Североморск], 2009. – С. [20].

СЕНТЯБРЬ

55 лет назад (1964)

установлена памятная доска первому командующему Северного флота **Константину Ивановичу Душенову** (1895-1940) на стене дома № 12 по улице Душенова.

Мемориальные доски Североморска: библиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 3-е изд., перераб. и доп. - Североморск, 2016. - С. 39-42.

35 лет назад (1984)

создание детского ансамбля эстрадной песни «Мечта» при североморском Доме пионеров. Первый руководитель – Сатина Марианна Геннадьевна.

Синчук А. Четверть века с «Мечтой» / А. Синчук // На страже Заполярья. – 2009. – 8 апр. – С. 7.

65 лет назад 1 сентября (1954)

организован отдельный корабельный противолодочный вертолетный полк морской авиации Северного флота.

Яковлев А. Укротители винтокрылых машин / А. Яковлев // Мор. сб. – 2017. – № 1. – С. 69-71.

830 Отдельный корабельный противолодочный вертолетный Киркенесский Краснознаменный полк. — [Мурманск: МИПП "Север", 2004]. — [50]с.: ил.

40 лет назад 1 сентября (1979)

открыто новое здание школы № 7 на ул. Саши Ковалева, построенное по индивидуальному проекту.

История школы [Электронный ресурс] // Официальный сайт МБОУСОШ № 7 имени Героя России Марка Евтюхина г. Североморск Мурманской области : [сайт]. — Режим доступа: https://7shkola.ru (20.01.2018).

5 лет назад 1 сентября 2014

открытие первого в Мурманской области кадетского корпуса на базе североморской школы-интерната.

Паламарчук И. С мечтой о подвиге / И. Паламарчук // Севером. вести. — 2014. — 5 сент. — С. 3.

15 лет назад 4 сентября (2004)

открылся новый фирменный магазин обуви «Эвита» (ул. Сафонова, 19).

Кладько Л. В. «Эвите» - хорошие настроение и обувь / Л. Кладько // Севером. вести. — 2004. — 10 сент. — С. 13.

15 лет назад 8 сентября (2004)

открылся торговый центр «Эльф».

Кладько Л. Кофе и цветы / Л. Кладько // Севером. вести. – 2004. – 10 сент. – С. 13.

ОКТЯБРЬ

15 лет назад (2004)

открылся Центр красоты и здоровья «Имидж» (ул. Сафонова, 7).

Романова О. Создай свой имидж / О. Романова // РИО-Североморск. — 2004. — 14 окт. — С. 2.

4 октября (1914)

105 лет со дня рождения **Андрея Андреевича Баштыркова** (1914-1943) — летчика, Героя Советского Союза. Бюст Героя установлен на территории Музея авиации Северного флота в п. Сафоново.

Выхристенко В. Андрей Андреевич Баштырков / В. Выхристенко // Не просто имя — биография страны [сост. Л.Ф. Жданова, Г.Ф. Клочкова]. — Мурманск, 1989. — Кн.2. — С.13-22.

Баштырков Андрей Андреевич // Они сражались в Заполярье : Герои Советского Союза, 1939-1945 : боевые биогр. / В. В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2007. — С. 34.

75 лет назад 7-30 октября (1944)

была проведена наступательная Петсамо-Киркенесская операция частей Карельского фронта и Северного флота по разгрому немецко-фашистских войск в Заполярье.

Бессмертие подвига в Заполярье : к 60-летию Петсамо-Киркенесской операции : метод.-библиогр. материалы / Мурм. гос. обл. универс. науч. б-ка ; [сост. Т. Я. Молокова ; редкол. : Е. Р. Михайлова и др.]. — Мурманск : МГОУНБ, 2004. — 47 с. : фот.

Морские памятные даты // Мор. сб. – 2014. – № 1. – C. 15.

15 лет назад 7 октября (2004)

открылась аптека «Дарина» (ул. Падорина, 31).

Кузьмина И. Дарящая здоровье и радость / И. Кузьмина // Севером. вести. — 2004. — 8 окт. — С. 2.

45 лет назад 13 октября (1974)

в г. Мурманске на проспекте Героев-североморцев состоялось открытие памятного знака героям-североморцам, погибшим в годы Великой Отечественной войны 1941-1945гг. Автор — архитектор Φ . Таксис.

Проспект Героев-североморцев // Киселев А. Мурманск в истории улиц и площадей / А. Киселев. - Мурманск, 2006. – С. 201 – 208.

65 лет назад 17 октября (1954)

образование регионального отделения Всероссийского Общества слепых и одновременно - североморского филиала.

Кузьмина И. 60 лет борьбы / И. Кузьмина // Севером. вести. – 2014. – 24 окт. – С. 5.

19 октября 40 лет назад (1979)

установлена памятная доска Герою Советского Союза, подводнику **Магомету Имадутдиновичу Гаджиеву** (1907-1942) на стене дома № 2 по улице Гаджиева.

Мемориальные доски Североморска: библиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна; Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 3-е изд., перераб. и доп. - Североморск, 2016.- С. 24-26.

19 октября 40 лет назад (1979) установлена памятная доска герою–катернику **Саше Ковалеву** (1927-1944) на стене дома № 4 по улице С. Ковалева.

Мемориальные доски Североморска: библиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна; Информ.-библиогр. отд.; [сост. Е. Шагун, А. Михалаки; ред. Ю. Солнцева]. — 3-е изд., перераб. и доп. - Североморск, 2016. - С.49-51.

65 лет назад 29 октября (1954) состоялось открытие Дома офицеров флота в п. Сафоново.

Паламарчук И. Есть что вспомнить / И. Паламарчук // Севером. вести. — 2009. — 30 окт. — С. б.

НОЯБРЬ

75 лет назад (1944) образование Североморской городской организации профсоюзов гражданского персонала Вооруженных Сил Российской Федерации.

Столярова Н. Социальные партнёры / Н. Столярова // Севером. вести. — 2014. — 28 нояб. — С. 3.

5 лет назад (2014) открытие сквера «Рябиновый» на ул. Комсомольской

Банько Ю. Рябиновый сквер / Ю. Банько // РИО-Североморск. — 2014. — 20 нояб. — С. 5.

4 ноября (1914) **105 лет** со дня рождения **Александра Осиповича Шабалина** (1914-1982) - дважды Героя Советского Союза, командира дивизиона катеров Северного флота в годы Великой Отечественной войны.

Громак В. Александр Осипович Шабалин / В. Громак, В. Выхристенко // Не просто имя — биография страны [сост. Л.Ф. Жданова, Г.Ф. Клочкова]. — Мурманск, 1989. — Кн.2. — С. 421-430.

Александр Осипович Шабалин // Они сражались в Заполярье : Герои Советского Союза, 1939-1945 : боевые биогр. / В. В. Сорокажердьев. — Мурманск, 2007. — С. 270-271.

40 лет назад 5 ноября (1979) открылся Дворец культуры «Строитель». Первый директор – О. Н. Гусева.

Микитенко И. Храм творчества и вдохновения / И. Микитенко // Севером. вести. — 2014. — 21 нояб. — С. 4. Дворец культуры «Строитель» // Золотая Книга Мурманска и Мурманской области / [гл. ред. С. А. Егорова]. — Мурманск, 2011. — С.58-59.

9 ноября (1969)

50 лет со дня рождения **Дмитрия Анатольевича Ермолаева** - мурманского радиожурналиста, поэта, переводчика, краеведа.

Ермолаев Дмитрий Анатольевич // Писатели флотской столицы : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 3-е изд., перераб. и доп. — Североморск, 2016. — С. 40-42.

13 ноября (1919)

100 лет со дня рождения **Виктора Сергеевича Стрельцова** (1919-1947) — морского летчика бомбардировочной авиации Северного флота, Героя Советского Союза. Бюст Героя установлен на территории Музея авиации Северного флота в п. Сафоново.

Быстроумов П. Виктор Сергеевич Стрельцов / П. Быстроумов // Не просто имя — биография страны [сост. Л.Ф. Жданова, Г.Ф. Клочкова]. — Мурманск, 1989. — Кн.2. — С. 381-389.

Стрельцов Виктор Сергеевич // Знаменитые люди Северного флота : деятели ВМФ, Герои, конструкторы, исследователи Арктики, ученые, педагоги, литераторы, работники культуры : [биогр. слов.] / В. М. Йолтуховский. — Санкт-Петербург, 2008. — С.365.

28 ноября (1929)

90 лет со дня рождения **Владимира Николаевича Жураковского** - поэта, служившего на Северном флоте.

Жураковский Владимир Николаевич // Писатели флотской столицы : биобиблиогр. справ. / МБУК Севером. централиз. библ. система, Центр. гор. б-ка им. Леонида Крейна, Информ.-библиогр. отд. ; [сост. Т. Червоненко [и др.]]. — 3-е изд., перераб. и доп. — Североморск, 2016. — С. 47-49.

ДЕКАБРЬ

70 лет назад (1949)

начало свою производственную деятельность седьмое государственное предприятие электросетей (далее - 110 федеральное государственное унитарное предприятие «Электросети», ныне - РЭС «Североморский» филиала «Кольский» АО «Оборонэнерго»).

110 электрическая сеть Военно-морского флота Минобороны РФ // Золотая Книга Мурманской области / [вед. ред. С. А. Егорова] — Мурманск, 2008. — С.120-123.

Панюшкина Л. «Оборонэнерго» сменило электросеть / Л. Панюшкина // На страже Заполярья. — 2012. — 25 фев. — С. 4.

20 лет назад (1999)

состоялось открытие Дома культуры семейного досуга в п. Сафоново-1.

Петровская Н. Одна большая дружная семья / Н. Петровская // Севером. вести. — 2004. — 31 дек. — С. 22.

75 лет назад 5 декабря (1944)

Указом Президиума Верховного Совета СССР была учреждена медаль «За оборону Советского Заполярья».

Медаль «За оборону Советского Заполярья» // Символы и регалии России. — Москва, 2006. — С. 228-229.

Столярова Н. Северный заслон / Н. Столярова // Севером. вести. – 2014. – 19 сент. – С. 3.

25 лет назад 9 декабря (1994)

образован рыбный завод ООО «Акватория» (на втором км автодороги Североморск – Североморск-3). С 2007 года – Общество с ограниченной ответственностью «Акватория».

Столярова Н. Рыбное дело /Н. Столярова // Севером. вести – 2008. – 26 сент. – С. 8.

10 лет назад 11 декабря (2009)

ООО «Мурманская строительная компания» сдала в эксплуатацию банно-оздоровительный комплекс на улице Пионерской, 4. Работать баня начала 14 мая 2010 года.

Гудкова Е. Идемте в баню / Е. Гудкова // Севером. вести. – 2009. – 18 дек. – С. 2.

Николаева А. Для души и тела / А. Николаева // Севером. вести. – 2010. – 14 мая. – С. 1.

60 лет назад 14 декабря (1959)

в соответствии с директивой Главного штаба ВМФ был сформирован военный трибунал Североморского гарнизона, в настоящее время Североморский гарнизонный военный суд. Первый председатель - полковник юстиции Г. С. Ряков.

Историческая справка Североморского гарнизонного военного суда [Электронный ресурс] // Североморский гарнизонный военный суд : [сайт]. — Режим доступа: http://sevqvs.mrm.sudrf.ru/modules.php?name=info court&rid=2 (23.01.2018).

80 лет назад 23 декабря (1939)

создан 72-й смешанный Краснознамённый авиационный полк ВВС Северного флота. В январе 1942 года преобразован во 2-й гвардейский смешанный авиационный полк СФ. В 1948 году переименован в 174-й Печенгский Краснознамённый истребительный авиационный полк имени Б. Ф. Сафонова.

Панюшкина Л. Первые гвардейцы Северного флота / Л. Панюшкина // На страже Заполярья. — 2012. — 21 янв. — С. 3.

Рождение ВВС Северного флота // Крылья Северного флота: 70-летию Воен.-воздуш. сил Сев. флота посвящ. — [Североморск, 2006]. — С. [1].

35 лет назад 29 декабря (1984)

поисково-спасательная служба СФ была реорганизована в управление поисковых и аварийно-спасательных работ (УПАСР) Северного флота.

Кальянов Я. Спасатели / Я. Кальянов // На страже Заполярья. — 2004. — 29 дек. — С. З.

Алфавитный указатель персоналий (ЗАТО г. Североморск) дни рождения

Абарин П. И. 18 января Апакидзе Т. А. 4 марта Баштырков А. А. 4 октября Бородин В. А. 21 января Гагарин Ю. А. 9 марта Генис Т. Я. 23 января Дюжикова В. Н. 14 июля 13 апреля Жаров А. А. Жураковский В. Н. 28 ноября Кабаков М. В. 24 апреля Коваленко А. А. 7 февраля Конецкий В. В. 6 июня Кузнецов А. А. 23 апреля Курбатов Г. Д. 7 апреля Павлов Б. Т. 28 июля 21 июля Пеньков В. А. 22 июня Преображенский Е. Н. Стрельников В. П. 28 марта Стрельцов В. С. 13 ноября Удовиченко А. П. 10 апреля Шабалин А. О. 4 ноября Шашков А. А. 2 августа

Алфавитный указатель учреждений, предприятий, организаций по 3ATO г. Североморск и Северному флоту

«Акватория» см. Рыбный завод ООО «Акватория» Аптека «Дарина» – 7 октября Банно-оздоровительный комплекс – 11 декабря Военные организации

> «Адмирал Ушаков», эскадренный миноносец — 17 апреля «Адмирал Чабаненко», большой противолодочный корабль — 28 января

Военный трибунал Северной военной флотилии см. Северный флотский военный суд

Дом офицеров флота - 1 мая

Дом офицеров флота (п. Сафоново) – 29 октября

«За оборону советского Заполярья», медаль — 5 декабря

«Комсомолец», атомная подводная лодка – 7 апреля

Оркестр Штаба Северного флота – 1934 г.

Отдельный корабельный противолодочный вертолетный полк морской авиации Северного флота — 1 сентября

Поисково-спасательная служба Северного флота см. Управление поисковых и аварийно-спасательных работ Северного флота

Северный флот России – 1 июня

Северный флотский военный суд – 27 марта

Североморский гарнизонный военный суд – 14 декабря

72-й смешанный Краснознамённый авиационный полк ВВС Северного флота — 23 декабря

Техническое управление Северного флота – 18 мая

Управление поисковых и аварийно-спасательных работ Северного флота — 29 декабря

Штаб Северного флота – 1 июня

Всероссийское Общество слепых – 17 октября Газеты

«Депутатский вестник» – 2004 г.

Детские сады

МБДОУ детский сад № 11 – 2 февраля

МБДОУ детский сад № 12 – 1954 г.

МБДОУ детский сад № 49 – 12 мая

Дворец культуры «Строитель» – 5 ноября

Детский ансамбль эстрадной песни «Мечта» - сентябрь 1984 г.

Детский образцовый хореографический ансамбль «Мастерок» - май 1979 г.

Дом культуры семейного досуга (п. Сафоново-1) – декабрь 1999 г.

Дом офицеров флота (п. Сафоново) – 29 октября

Завод железобетонных изделий № 206 – 24 марта

«Имидж» см. Центр красоты и здоровья «Имидж»

Книга Почета Северного флота – 1 апреля

Комбинат бытового обслуживания – 21 августа

Магазины и торговые центры:

«Грация» - 14 мая

«ПАН» – 1994 г.

«Сюзанна», ТЦ - июль 2004 г.

«Эвита» – 4 сентября

«Эльф», ТЦ – 8 сентября

«Полярное сияние», альманах – 1 февраля

Радио см. Североморское радио

РЭС «Североморский» филиала «Кольский» АО «Оборонэнерго» - декабрь 1949 г.

Рыбный завод ООО «Акватория» – 9 декабря

Североморская городская организация профсоюзов гражданского персонала ВС РФ — ноябрь 1944 г.

«Североморский межрайонный центр социальной поддержки населения» см. Управление социальной защиты населения администрации ЗАТО г. Североморск

Североморское радио – 30 апреля

7-е государственное предприятие электросетей см. РЭС «Североморский» филиала «Кольский» АО «Оборонэнерго»

75 комбинат железобетонных изделий см. Завод железобетонных изделий № 206

110 ФГУП «Электросети» см. РЭС «Североморский» филиала «Кольский» АО «Оборонэнерго»

«Строитель» см. Дворец культуры «Строитель»

Управление социальной защиты населения администрации ЗАТО г.

Североморск - 1994 г.

Храм святого апостола Андрея Первозванного – 10 июня

Храм Святого славного пророка Божия Илии в пос. Сафоново – август 2014 г.

Центр красоты и здоровья «Имидж» – октябрь 2004 г.

Централизованная библиотечная система

Городская библиотека № 4 – 1984 г.

Щукозерская сельская библиотека – 1969 г.

Североморская сельская библиотека № 3 – 1974 г.

Центральная районная больница

Женская консультация — 10 марта Поликлиника — 1949 г. Родильный дом — 1969 г.

Школы

Кадетский корпус — 1 сентября МБОУСОШ № 7 — 1 сентября МБОУСОШ № 8 — 1954 г. МБОУСОШ № 10 — 1959 г. МБОУСОШ № 11 — 1964 г. МБОУ Гимназия № 1 — 1989 г. МБОУ школа-интернат — 1964 г.

Алфавитный указатель памятников, мемориальных досок, скульптур

Мемориальная доска памяти Гаджиева М. И. – 1979 г.

Мемориальная доска памяти Душенова К. И. – сентябрь 1964 г.

Мемориальная доска памяти Саши Ковалева – 1979 г.

Мемориальная доска памяти Колышкина И. А. – 1974 г.

Мемориальная доска памяти Сгибнева П. Г. – 1974 г.

Мемориальная доска памяти Сивко И. М. – 1979 г.

Мемориальная доска памяти Фулика Б. С. – 1984 г.

Памятник героям-подводникам Северного флота (в г. Полярном) – 1944 г.

Памятный знак героям-североморцам, погибшим в годы Великой Отечественной войны 1941-1945гг. (в г. Мурманске) – 1974 г.